

Tiers-lieu culturel des Grésilles

Dijon - Bourgogne Franche-Comté

La Coursive Boutaric

© La Coursive Boutaric

Un acteur culturel au service du territoire

Le projet de La Coursive Boutaric au sein du quartier prioritaire des Grésilles remonte à 2007, lorsque le bailleur Grand Dijon Habitat met à la disposition d'un collectif d'opérateurs culturels des appartements vacants dans la barre d'immeuble Boutaric. Le collectif est rejoint progressivement par d'autres acteurs, le projet s'étoffe et l'association La Coursive Boutaric est créée en 2010.

En 2014, lauréate de l'appel à projets interministériel pour le développement des Pôles Territoriaux de Coopération Economique (PTCE), La Coursive Boutaric définit alors un triple objectif de développement : le développement économique durable des membres de son pôle d'entreprises culturelles et créatives, la structuration de la filière des Industries Culturelles et Créatives (ICC) en Bourgogne Franche-Comté, et la participation à l'attractivité des Grésilles.

Suite à la démolition programmée de l'immeuble Boutaric, La Coursive emménage en 2019 dans des cellules commerciales disponibles sur la place du marché, la place Galilée, en cœur de quartier. Ceci marque une nouvelle étape dans le projet de l'association, avec la création du tiers-lieu culturel La Coursive. **En 2020, elle est labellisée Fabrique de territoire dans le cadre de l'appel à manifestation d'intérêt lancé par l'ANCT.**

Son pôle d'entreprises réunit aujourd'hui 25 structures du secteur culturel et créatif de Dijon Métropole, qui œuvrent dans les domaines du spectacle vivant, du design, du cinéma, du web, du graphisme, des arts appliqués, de la production phonographique, des médias, du jeu vidéo, de la gastronomie...

Ces dernières années, La Coursive s'investit particulièrement autour des problématiques des transitions : écologique et économique, sociale et culturelle, et urbaine.

Elle propose aux porteurs de projets et entrepreneur.euse.s du secteur ICC et à ceux du quartier des espaces de travail (bureaux, coworking, salles de réunion), des accompagnements, temps de formation...

Elle gère également le Forum Entreprendre dans la culture pour la Région Bourgogne-Franche-Comté, anime une dynamique collective autour des questions écologiques dans le secteur ICC, soutient / initie des projets de coopération entre ses membres, et participe activement au réseau des tiers-lieux de Bourgogne-Franche-Comté.

Modèle économique et d'organisation

La gouvernance de l'association est collégiale et composée de 4 collèges : entrepreneurs culturels et créatifs, partenaires institutionnels, personnes qualifiées et usagers. Les 25 entreprises culturelles et créatives (de tout statut juridique : associations, SCIC, EURL, SA...) représentent 115 emplois, et l'équipe opérationnelle de La Coursive est composée de 5 salarié.e.s. Le modèle économique actuel repose sur :

- des aides publiques (65 % du budget) : Ministère de la Culture, Direction régionale des affaires culturelles Bourgogne-Franche-Comté, Préfecture de Bourgogne-Franche-Comté, ville de Dijon, Fonds de coopération de la jeunesse et de l'éducation populaire, Département de Côte-d'Or.
- les ressources dégagées par les services (location des espaces de travail à loyer modéré, des salles de séminaire et de réunion, vente de formations).
- les ressources liées à la vie du pôle : adhésions annuelles des membres, prestations.
- les apports en nature.

Rôle de la collectivité

Le modèle économique de La Coursive s'est construit dès sa création avec le soutien de son partenaire historique Grand Dijon Habitat et la mise à disposition de locaux. Sa préfiguration a été financée grâce au soutien de fondations.

Depuis l'origine, la **ville de Dijon** représente un soutien conséquent au projet, à la fois via des subventions de fonctionnement et d'autres liées au contrat de ville, mais également par l'intermédiaire de son bailleur social Grand Dijon Habitat, grâce auquel La Coursive bénéficie d'un loyer modéré et d'aides ponctuelles.

Résultats

Depuis son implantation dans ses locaux place Galilée, l'activité de La Coursive s'est considérablement développée. **Le tiers-lieu de 500m² accueille plus de 6 000 personnes à l'année** dans ses espaces de coworking, bureaux partagés et salles de réunion ou à l'occasion des temps professionnels ou culturels (journées de formations, rendez-vous artistiques, culturels, citoyens).

Il a permis, grâce à son incubateur et à son dispositif de portage salarial, la création de 2 nouvelles activités : l'association Aime-Raude, qui accompagne l'insertion professionnelle de jeunes adultes du quartier, et la ressourcerie Art Culture Événement en Bourgogne-Franche-Comté *Encore !*. Le pôle a également initié plusieurs projets collectifs répondant aux nouvelles problématiques actuelles, notamment sectorielles, telles que la transition écologique du secteur culturel avec les matinées *Nous sommes ressources*.

Enfin, il développe, en partenariat avec La Cuisine Flottante (membre de La Coursive) et l'Adie Bourgogne-Franche-Comté le programme *Tours de main – Entreprendre dans la restauration autrement*, dispositif gratuit permettant d'accompagner des porteurs de projets et entrepreneur.euse.s du quartier, et de participer à la promotion d'une alimentation durable.

Contact

Bénédicte Pierret
Directrice
<http://www.la-coursive.fr>